


Наречие как часть речи

      Наречие – самостоятельная часть речи, 
которая обычно обозначает признак 
действия. Наречия отвечают на вопросы 

      как? когда? где? куда? зачем? 
с какой целью? в какой степени? и др.
      Наречия не изменяются.
      В предложении наречия чаще всего бывают 

обстоятельствами.



По значению наречия можно разделить
 на два разряда: 

обстоятельственные и определительные.

Обстоятельственные

    Обозначают  
образ действия, 

время, место, 
причину, цель 
(идти пешком, 

идти вечером, 
идти туда).

Определительные
Обозначают меру 

и степень, 
качество, способ 

действия 
(увеличить вдвое, 
увеличить слегка, 

увеличить едва и т.
д.)



Среди наречий имеются: 
указательные, неопределённые, 
вопросительные, отрицательные.

указат. неопред. вопрос. отриц.

здесь,
там,
Тут

где-то,
куда-то,
кое-где

где,
куда,
когда

нигде,
никуда,
никогда



Степени сравнения наречий

Сравнительная Превосходная

Простые
-ее(-ей)-

больно-больней
-е – 

легко –легче
-ше – 

тонко-тоньше

Составные

Сочетание слов 
более и 

Н.ф.наречий

Составная 
форма

Сочетание двух слов- 
срав.степ.наречий и 
местоимения всех

Сделал лучше всех



Морфологический разбор

План разбора
1.Часть речи.
2.Морфологические 

признаки. 1.
Неизменяемое слово. 

2. Степень сравнения(если 
есть).

3. Синтаксическая роль.

Ложатся тихо ночи тени.
 Письменный разбор

     Тихо – наречие.

1.Ложатся (как?) тихо; признак 
действия.

2. Неизм.

3. Ложатся как? тихо.



Слитное и раздельное написание не с 
наречиями.

      Не с наречиями на –о и –е пишется слитно: 1) если 
слово не употребляется без не- ( нелепо – не 
употреб.);2)если наречие с не- может быть заменено 
синонимом без не- или близким по значению 
выражением (Говорил неискренне – фальшиво).

     Не с наречиями на –о и –е  пишется раздельно: 1)
если в предложении есть противопоставление с 
союзом а  ( не хорошо, а плохо);2) если к наречию 
относятся слова далеко не, вовсе не, совсем не, 
ничуть не, нисколько не, никогда не (вовсе не 
интересно);3) если наречие оканчивается не на –о и 
–е ( не по-товарищески – не на –о и –е).



Буквы е и и  в приставках не- и ни- 
отрицательных наречий.

      В отрицательных наречиях под ударением пишется 
приставка не-, а без ударения – ни-.

       
        Некогда ( под удар.). Никогда ( без удар.).



Одна и две буквы н в наречиях.

    
      В наречиях пишется столько же н, сколько в 

прилагательных и причастиях, от которых они 
образованы.

      ( Держался) мужественно ( мужественный).
      ( Говорил ) интересно ( интересный). 



Буквы о и е после наречий

На конце наречий после шипящих под 
ударением пишется буква о, без 
ударения – е.

Исключение: ещё.

Например: свежо, певуче. Ещё(искл.).



Буквы о и а на конце наречий
В наречиях с 
приставками из-, до-, с- 
на конце пишется буква 
а, если эти наречия 
образованы от 
бесприставочных 
прилагательных.

В наречиях с 
приставками из-, до-, с- 
на конце пишется буква 
о, если они образованы 
от прилагательных, в 
которых уже были 
приставки.

Досуха (от сухой – без 
приставки).

Досрочно ( от досрочный 
– с приставкой).



Дефис между частями слова 
в наречиях

Дефис в наречиях пишется:
после приставок по-, в- (во),
если в слове есть суффиксы –ому (ему),-ых 

(-их),-и.
Например: по-осеннему, по-дружески;
                 во-первых, в-пятых.



Дефис в наречиях пишется также 
после приставки кое- ;
перед суффиксами -то, -либо, 
-нибудь;
в сложных наречиях, образованных с 
помощью однокоренных слов или 
повторением слов.

Например: кое-как, где-то, когда-
нибудь, видимо-невидимо, еле-еле.



 Слитное и раздельное написание 
приставок в наречиях, 

образованных от 
существительных и 

количественных числительных

   Приставки в наречиях на письме 
присоединяются тремя способами: обычно 
слитно (вверху, вмиг) и через дефис (по-
вашему, кое-где), реже раздельно (без 
устали, на миг). Орфограммами при этом 
являются дефис (по-нашему), слитное 
написание (впрок) и пробел (по трое).



Мягкий знак после шипящих 
на конце наречий

После букв ш и ч на конце наречий пишется 
мягкий знак. После буквы ж мягкий знак не 

пишется.
Исключение: настежь.

Например: Вскачь. Замуж. Настежь (искл.).



Прочитайте. Озаглавьте текст. Спишите, вставляя пропущенные буквы.
Выпишите словосочетания с наречиями. Подчеркните наречия в 
сравнительной степени. 

■Кое-как выбравшись из густых ветвей, отдыха…т перед небесной дорогой 
стареющий месяц, распол…жившись на верхушках пр…брежных кустов.

■Набравшись сил, он стал поднимат…ся выше, выше. Звёзды засв…ркали 
ярче, и на земле стало светлее. Большая М(м)едведица подставила свой 
огромный ковш для падающих звёзд, и он быстро начал наполнят…ся ими.

■Вот через какое-то время ковш стал переворачива..ся от тяжести. Ручка 
оказалась внизу, ковшик приподнялся, и звёзды посыпались, покатились 
по небесному простору, сбиваясь, как белые козочки.

■Небо ещё больше забл…стело. Горизонт расширился. Ра…крылась 
запланетная бездна. (Ф. Нестеров)



Задание. Запиши в два столбика (наречия 
в сравнительной степени/наречия в 
превосходной степени)

■задерживались дольше всех, уходили всё 
дальше,

■поднимались более высоко, проживали выше
■проснулся раньше всех, залегают более глубоко
■смеялся громче всех, любил больше всего, 
бежит быстрей.



Подчеркни члены предложения, определи 
степени сравнения (прил/наречие)

■Мой брат выше меня.
■И лес шумит дружней, когда деревьев много.
■Пароход не стоит уже на месте, а идёт дальше.
■Клюв у пеликана вместительнее, чем у других птиц.
■Всё выше и выше поднимались альпинисты.
■Иллюстрации в новой книге  красивее, чем в 
предыдущей.



Образование и нормы употребления наречий

1.Найдите неверно образованную форму слова
  набрать доверху                 накормить досыта

  бежать всех  быстрее       выглядеть более лучше
  бежать без  оглядки          работать менее 

энергичнее
  позвать  более громче      увидеть невзначай

2. В каком ряду все наречия
Немногие, кое-кто, кое-где
Шепча, запомнив, налегке
Несколько, здесь, вначале

Вдали, без  умолку, по-мужски
Зловеще, по-дружески, навзничь



В каких  словах  нет  окончания?

■ Изредка,  по-геройски,  шипя,  ознакомил,  
стихать,  негодующе,  сомневаться,  
умывшись,  кино,  светлая,  живёшь,  решив,  
помощь,  дует, ломается, вдруг, по-новому,  
досуха,  площадка, слегка, молча, молчать,  
молчание,  молчаливо   



В  каких словах  пишется  НН?

■ неизме...о                 пута...о               смущё…о
■ мужестве…о               стра…о                ря…о
■ великодуш…о            увере…о             радуш…о
■ искре…е                    обиже…о             вдохнове…о
■ раскова…о                опас…о                 рассея…о
■ искус…о                     сочувстве…о      дли…о
■ испуга…о                   поспеш…о           обдума…о


